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/自贸之窗

! ! ! !随着上海自贸区建设期已过大
半年，资本项目可兑换、人民币跨境
使用、谨慎放开跨境资金双向流通
壁垒、自由贸易账户落地等一系列
金融改革政策在自贸区落地，给长
期困扰于资金来源的融资租赁行业
带来新机遇。日前，记者专访上海市
租赁行业协会会长高传义，解读上
海融资租赁行业在自贸区内的发展
和困惑。

相关企业加速聚集
“目前上海自贸区最有可能实现

政策突破的业务，就是融资租赁。”全
国政协常委、上海市政协副主席周汉
民曾在一次论坛发言中如此提及这
个新兴行业。在上海自贸区 !大领
域 "#个行业的开放创新中，融资租
赁行业能够被放到这样一个位置，
源自其服务实体经济、不断进行金
融创新的本质。
事实上，上海自贸区成立后，融

资租赁企业正在区内加速聚集。记
者从上海市租赁行业协会获悉，到
$%"&年底，上海融资租赁企业数量
排名全国第一，共有融资租赁企业
$&'家。其中浦东新区有融资租赁
企业 ()*家，接近全市总量的四分

之三，与上一年末 +$家的总数相
比，增量达 #',。特别是从去年 +

月开始，融资租赁企业落户自贸区
内的数量明显增加。
但是根据协会去年年底的调查，

-&'家的融资租赁企业中，有约 "%%

家为“僵尸公司”。“去年年底，我们对
现有的 -&'家融资租赁公司进行调
查，一家家打电话、上门了解其业务
情况，发现其中约 "%%家没有业务、
没有工作人员甚至没有办公地点，是
未进入经营状态的‘僵尸公司’。”上
海市租赁行业协会会长高传义告诉
记者，本市融资租赁行业中，拥有远
东、交银、招银这 &家千亿级公司，以
及 "%来家百亿级公司，但仍有相当
一批中小企业“没有方向”。
“有银行或央企背景的融资租赁

企业能够‘快高长大’，首先是因为
他们的股东性质和资本市场的支
持。”而对于行业内的中小型租赁
公司，自贸区的金融创新以及税
收、补贴、融资政策上的优惠，或许
是一个机遇。

跨境融资降低成本
今年 -月，交银租赁通过自贸

区子公司和交通银行新加坡分行签

署了《跨境人民币融资合作协议》，
由交行新加坡分行提供总计 )亿元
的跨境人民币境外借款，成为上海
地区非银行金融机构签约跨境人民
币境外借款首单，用于支持其航空
航运等专项租赁业务的拓展。
事实上，对于融资租赁行业来

说，能够利用好低成本的境外资金，
是上海自贸区到目前为止带来的最
大利好之一。“境内外资金成本的差
距至少有两三个百分点。”高传义表
示，国内基准利率为 !.&,左右，而
新加坡、日本等的人民币利率远低
于此，即使加上税费等成本依旧低
于国内，对于融资租赁行业来说成
本大减，竞争力大大提升。
在上海自贸区成立前，一般融

资租赁公司只能通过银行贷款等形
式融资，仅有少数的几家大型金融
租赁才能在海外通过发行债券的形
式进行境外融资，不仅发行量下限
受限、收益率低而且资金回流也受
到政策限制，因此融资租赁公司的
海外融资一直处于很有限的状态。
而融资租赁公司在区内设立子公司
后，就为区外公司借助区内子公司
融资，从而实际进行境外融资打开
了通道。如此一来，可以极大降低区

外各类租赁公司境外融资的成本。
此外，'月 --日，上海自贸区

自由贸易账户终于落地的消息，也
为融资租赁行业带来利好。“自由贸
易账户内的资金可以自由兑换，本
外币资金可以按照统一管理原则进
行管理，区内企业的境外母公司可
以在区内开展国际金融资产交易。
通过自由贸易账户这个管道，跨境
人民币的流通使用将没有限制。”

期待更多制度创新
作为集融资与融物为一体的金

融服务业，融资租赁行业在借助自
贸区平台扩展跨境业务、享受融资
便利的同时，也遇到一些问题，希望
能够在发展中解决，让制度创新的
“春风”更盛。

上海自贸区在跨境人民币借款
上的主要政策规定：“目前注册在自
贸区内的融资租赁公司及融资租赁
子公司，可以向境外的母公司、集团
公司或关联公司，以及中国的银行
或金融机构设置在海外的分支机构
借款，资金规模不能超过实缴资本
的 "倍。”
“外商租赁公司的中长期外债

借款额度原本是 "%倍投资总额与

注册资本的差额，但改变为上述政
策后，额度似乎有大幅度的下降。”
高传义表示，目前真正用到境外融
资的企业只有数得出来的几单，而
相比深圳前海给出的“跨境人民币
贷款的上限不得超过其净资产总额
的 +倍”，上海自贸区给出的可用贷
款额度较少。
此外，外管局对上海自贸区内

的企业放开对外债权的管制，融资
租赁企业可以在国外找到承租人，
开展业务。但对于对外债务的利用
仍然是有限制的。
而要实际走向国际，创造更好、

更加便利的环境，吸引更多融资租
赁企业落户上海，在与天津东疆、深
圳前海的竞争中脱颖而出，还需要
政府部门的更大支持与协调。“天津
高院发布了关于审理融资租赁物权
属争议案件的指导意见，要求从事
融资租赁交易的出租人，在‘中国人
民银行征信中心融资租赁登记公示
系统’将融资租赁合同中载明的融
资租赁物权属状况登记公示，以保
护租赁物的物权。这对于相关物权
争议的解决非常有效，但在上海就
没有类似文件。”

本报记者 张钰芸

区内融资租赁企业期待更多制度创新
人民币跨境流通拓宽资金来源

! ! ! !自贸区，-%"*上海论坛热议的
一个话题。有阿联酋杰贝阿里自贸
区等珠玉在前，年轻的中国（上海）
自由贸易试验区在前进道路上，会
有很多需要解决的问题，如何迎接
这些挑战？本周一，来自世界各地的
自贸区专家走上复旦大学光华楼讲
坛，在世界自贸区协会主席 /01213

415260先生的主持下，各抒己见。
韩国海洋水产开发院中国研究

中心主任金范中：韩国临海地区设
立的特殊出口园区，已经成了东北
亚重要的枢纽。全球自由贸易区中，
阿联酋的杰贝阿里是到目前为止经
济自由化和开放水平相对较高的一
个地区，总占地面积 "&'平方公里，
海关通关、商检等环节在区内变得
不再繁琐。美国约有 "#7个非常活
跃的自由贸易区。荷兰的自由贸易
区也非常发达。新加坡的自由贸易
区着重于物流和中转，在设备使用
费、装卸费、堆存费和其他费用方面
给予中转货物以更大优惠。他认为，
自由贸易区的设立必须要有一个非
常明确的目标，有一个完善配套的
法制保障体系，同时管理机构必须
要有非常强大的管理能力。

香港贸发局研究员邱丽萍：自
贸区在供应链中发挥着巨大作用。
整个香港区域都是自由贸易区，也
是中国最大的自由贸易区。香港在
吸引外商直接投资方面做得非常成
功。现在世界的生产贸易和投资都
在全球价值链当中进行高度整合和
组织规划。这带来研究开发、生产、
市场营销等方面的价值链全球化分
布。香港在供应链中起到了枢纽作
用，可以提供非常成熟的环境、服务

支持。在香港设立了基地的贸易公
司能够很好地管理其非常分散化的
供应链和价值链。由于整个供应链
在不同地区分散化分布，所以跨国
公司必须拥有对于非常复杂供应链
管理的能力。
很多跨国企业把香港作为管理

在亚洲供应链的基地，是因为香港
的商业环境非常好，税收低，知识产
权保护得力，还有法制的环境和一
流的基础设施。服务业在香港聚集，
在香港设总部的企业能够非常高效
地管理他们的供应链，灵活地发展
创新性服务，满足客户需求。

鹿特丹伊拉斯姆斯大学校长

!"#$%&' ("& )'* +''* +,-*女

士：自由贸易区对中国竞争力的提升
会有什么作用？她的建议是，增加上
海港内的互联互通性，同时加强中国
各港口之间、中国港口和世界各国主
要大港的互联互通性。基础设施可
以有效提升这种互联互通性。另外，
需要对相关法律法规进行修订，主
要是税收和相关监管制度。$77)年
荷兰政府推出了 89:证书，获得认
证后，相关政府机构对公司的监管
就会减少。在国际贸易当中，这可节
省很多时间。随着时间推移，可对整
个价值链、供应链进行认证。

中国!上海"自由贸易试验区管

委会副主任简大年# 用“形似神不
似”来形容上海自贸区与其他自贸
区的不同。他说，它不是传统意义上
典型的自由贸易区，它是我国对外
改革开放，对内实行政府职能改革
的一块制度创新试验田。制度创新
能够完成，就是自贸区的成功。

本报记者 谈璎

上海论坛各国专家高端对话录

自由贸易区
成功关键是什么？

! ! ! ! '月 -#日，自贸
之春———美术作品巡
回展在上海自贸区皇
冠假日酒店开幕，陈
希丹、陈逸鸣、张安
朴、陈燮君、郑辛遥等
十多位上海硬笔画学
会的艺术家捷足先登
热土，用布上油画、固
体油画、水彩画和钢
笔画等多种艺术形式
反映自贸区改革发展
的时代性。本次参展
作品 ")7余幅，展览
首站在上海自贸区开
幕，之后将在全市巡
回展出。
本报记者 张钰芸

陈意俊 摄影报道

$自贸之春%

! ! ! !不是所有矛盾都要通过“法庭
见”解决。近日，上海市浦东新区人
民法院自贸试验区诉讼与非诉讼
相衔接的商事纠纷解决机制正式
启动。上海经贸商事调解中心作为
首家协作单位进驻，在自贸区法庭
设立了调解室，参与推进自贸试验
区商事纠纷多元化解工作。这意味
着，自贸试验区内发生的商事纠纷
诉讼案件将可通过非诉讼调解方
式，更快速有效地化解。未来，浦东
新区法院还将引进更多非诉调解
组织，将这一机制做大做强。

浦东法院作为自贸区主要司
法管辖法院，于去年 ""月 '日设
立自由贸易区法庭，对浦东法院管
辖的涉自贸试验区投资贸易、金

融、知识产权及房地产等案件进行
集中审理、专项审判。成立半年来，
共收案 "+#件，其中投资贸易类商
事 "!*件，金融商事 "*件，知识产
权 ""件，房地产 +件。

为进一步回应自贸试验区市
场需求，浦东法院结合自贸区法庭
的审判实际和自贸试验区商事纠
纷的特点，探索建立具有自贸试验
区特色的、诉讼与非诉讼相衔接的
商事纠纷解决机制。

记者了解到，这一机制具体是
指浦东法院在自贸区法庭内建立
司法与非诉讼纠纷解决的对接平
台，引入商事调解组织、行业协会、
商会及其他具有调解职能的组织，
对属于自贸区法庭受案范围的、适

宜委托调解的涉自贸试验区的商
事纠纷，经当事人同意、选择后，在
立案前委派或者立案后委托调解
组织先行调解，法院依照有关规定
审查确认调解协议的法律效力。

上海现代服务业联合会会长、
上海经贸商事调解中心名誉主任
周禹鹏透露，今年 "到 *月，上海
经贸商事调解中心共受理 &'起商
事纠纷，涉案金额 ".* 亿元，其中
-#起调解成功，-起由当事人在调
节前自行协商解决，“调解费用只
占到诉讼费用的 -7,左右。”

浦东法院院长郭俭表示，这一
机制正式运行后，法院还将根据情
况适时调整。
本报记者 宋宁华 姚丽萍

浦东法院启动创新衔接机制

商事诉讼案通过调解快速化解


